

4/5/6 de Noviembre, 2021

# Educación Sanitaria en reticencias vacunales a la Triple Vírica desde la Farmacia Comunitaria por la Red de Formadores Colegiales

Autores: Chaparro León, L.<sup>(1)</sup>; Ballester de Pedro, S.<sup>(2)</sup>; Gil Peinado, M.<sup>(3)</sup>; Diaz Martin, A.M.<sup>(4)</sup>; Pérez Sabina, V.<sup>(4)</sup>; Peiró Zorrilla, T.<sup>(5)</sup>
(1) - Formador Colegial del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Guadalajara
(2) - Formador Colegial del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Soria
(3) - Formador Colegial del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Valencia
(5) - Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos
(5) - Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos



Email contacto: guadalajara@redfoco.redfarma.org

#### Introducción

La vacuna triple vírica previene frente a 3 enfermedades; **sarampión, rubeola y parotiditis**, para las que no existe tratamiento específico, siendo la vacunación la principal medida preventiva. La incidencia de las mismas es baja gracias a las altas coberturas vacunales (95%) pero en los últimos años se vienen observando una serie de **brotes de sarampión y ondas epidémicas de parotiditis** que pueden comprometer en el futuro su evolución.

Además, en 2020, como consecuencia de la pandemia de COVID-19, aumentaron las reticencias a vacunarse por miedo a contraer la enfermedad en los centros de salud y debido a la difusión de bulos al respecto. Entre los meses de marzo y abril de 2020 se observaron en nuestro país reducciones importantes de las tasas de vacunación en los menores de 15 meses de edad, especialmente de la triple vírica. En marzo se redujo un 44% y en abril un 54%, comparados con los datos de los mismos meses de 2019, lo que podría suponer una pérdida de la inmunidad colectiva. A nivel mundial, las campañas de vacunación fueron pospuestas en 24 países.

En enero de 2019, la red de Formadores Colegiales (RedFoCo), junto con el Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos y la Universidad de Granada, acordó el desarrollo de diferentes elementos que facilitasen la implantación de Servicios Profesionales Farmacéuticos Asistenciales. El grupo constituido por los FoCo de los COF de Cádiz, Guadalajara, Soria, S/C de Tenerife y Valencia se ha centrado en vacunación.

## Objetivo

Elaborar documentación que sirva a los farmacéuticos comunitarios para mantener y aumentar las tasas de cobertura vacunal, además de poder solventar dudas sobre la vacunación y posibles reticencias que puedan tener los pacientes durante esta pandemia o a futuro.

ed FOCO Formadores Colegiales



Guía Práctica sobre

la Vacunación de

la triple virica



#### Método

Para la elaboración del material, cada FoCo se centró en un área específica para la que realizó una revisión bibliográfica y elaboró un borrador del material didáctico con un marcado carácter práctico. Se realizaron reuniones grupales online periódicas para la puesta en común de los materiales generados y se llevó a cabo una revisión final por pares de todos ellos. En abril de 2021 se publicaron los definitivos.

## Resultados

Se elaboró:

- Guía con un apartado específico de Educación Sanitaria en vacunas desde la Farmacia Comunitaria
- Argumentario frente a reticencias en vacunación (motivos para no vacunar frente a argumentos para rebatirlos)
- Díptico para paciente (resumen de enfermedades y vacuna Triple Vírica)

#### nfermedades protege? ente a las enferrisedades del sesendidos. ARGUMENTARIO FRENTE A RETICENCIAS EN VACUNACIÓN "FoCo Tebrie, congestate saud, tax saca, in basilin acutar, inacotus Vacuna ¿Tiene « adverso triple vírica Flatorio, sungantiruitos, multardan general, cernigocionisente de la gançuente dustre (mismohas de Fortschhemmer) e Inflaenación de los gamplice inféticos en la parte protente de las engles y el matie. en más del 90% ¡Vacunate, vacunales! adio de las restillas ignociables que puede causer ™FoCo

### Conclusiones

El farmacéutico comunitario, aunando esfuerzos junto con el resto de profesionales sanitarios, resulta fundamental para conseguir unas óptimas coberturas vacunales, mantenerlas y actuar de forma coordinada en los casos de personas reticentes a la vacunación. Disponer de información actualizada y fiable es necesario para poder transmitir un mensaje transparente, accesible, preciso, completo y fácil de entender; por ello los materiales elaborados podrán ayudar al farmacéutico a identificar y vencer posibles barreras a la vacunación gracias a su carácter práctico.



